

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE SE SOLIDARIZA CON EL PUEBLO Y EL GOBIERNO DE LÍBANO, AFECTADO POR LA EXPLOSIÓN EN BEIRUT, EXPRESA SUS CONDOLENCIAS A LAS FAMILIAS DE LAS VÍCTIMAS; Y HACE VOTOS POR LA PRONTA RECONSTRUCCIÓN DE LAS ZONAS AFECTADAS.

Quien suscribe, Senadora Nestora Salgado García, integrante del Grupo Parlamentario de MORENA a la LXIV Legislatura del H. Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 78 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en los artículos 58, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos por lo que se refiere al funcionamiento de la Comisión Permanente, someto a la consideración de la Comisión Permanente, la presente Proposición con Punto de Acuerdo al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES

El pasado 04 de agosto del presente, lamentablemente una enorme explosión sacudió Beirut, la capital de Líbano, dejando al menos 100 muertos y más de 4,000 heridos, así lo informaron el presidente del país, Michael Aoun, y su primer ministro, Hassan Diab¹. Según los testimonios recogidos, al parecer se produjo una explosión inicial alrededor de las 18:00 hora local (15:00 GMT) en la zona portuaria de la capital, sucedida por un incendio y pequeñas deflagraciones que algunos residentes describieron como una suerte de fuegos artificiales.

Fue entonces cuando se produjo la segunda gran y devastadora explosión, que lanzó una enorme bola de fuego al aire y generó una nube con forma de hongo. El impacto se pudo sentir por toda la capital y a cientos de kilómetros de distancia. Esa deflagración arrasó edificios, destruyó vehículos y provocó enormes daños por toda la ciudad, que alberga a unos dos millones de personas.

El Servicio Geológico de Estados Unidos señaló que la explosión fue equivalente a un terremoto de magnitud 3,3.

El gobernador de Beirut, Marwan Abboud, llegó a comparar la devastación con la causada por la bomba atómica de Hiroshima y Nagasaki, de la que se cumplen este mes 75 años. Sin embargo, un equipo de especialistas de la Universidad de Sheffield (Reino Unido) estima que fue del equivalente a entre 1.000 y 1.500 toneladas de TNT, un 10% de la magnitud de la bomba de Hiroshima.

¹ Qué es el nitrato de amonio, la sustancia responsable de la explosión en Beirut (y por qué es tan peligroso). Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-53661541



El presidente de Líbano, Michel Aoun, apuntó a la detonación de 2.750 toneladas de nitrato de amonio como causa de lo ocurrido. Aoun señaló que este material había sido almacenado sin las condiciones adecuadas en el puerto. Una cantidad similar de este químico, que de por sí no es inflamable, fue confiscada de un carguero con bandera de Moldavia en 2013. Varias autoridades portuarias están en arresto domiciliario mientras se realiza la investigación, informó el gobierno de Líbano este miércoles².

Es importante mencionar que José Ignacio Madrazo, embajador de México en Líbano, ha expresado que todo el personal de la embajada de México está bien. Asimismo, la embajada de México en Líbano compartió números telefónicos para cualquier asistencia consular. A su vez, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, expresó condolencias mediante un mensaje en redes sociales para las familias de las víctimas y a toda la nación de Líbano; por su parte, el canciller Marcelo Ebrard manifestó solidaridad del gobierno mexicano por la explosión ocurrida el pasado 4 de agosto.

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ya ha comenzado a movilizarse para ayudar al Líbano tras la explosión que ha causado múltiples muertes y miles de heridos. En un comunicado, la Oficina de Asuntos Humanitarios anunció que apoyarían al país Líbano enviando equipos de búsqueda y rescate para proveer ayuda de emergencia a Beirut, Líbano. También, dieron a conocer que las Naciones Unidas están trabajando en conjunto con el gobierno libanes para coordinar apoyos a los hospitales.

La Organización Mundial de la Salud también ha expresado su apoyo al gobierno libanés y ha informado que llevará suministros médicos para cubrir hasta 2 mil intervenciones quirúrgicas. El portavoz de la OMS, Tarik Jasarevic, dijo el miércoles 5 de marzo que los suministros transportados por vía aérea desde un "centro humanitario" en Dubái se utilizarán para tratar quemaduras y heridas causadas por vidrios rotos y otros escombros tras la explosión del martes³.

Nunca es buen momento para que el horror y el desastre golpee una ciudad, pero con base en el contexto de salubridad mundial es difícil imaginar la magnitud de los daños ocasionados a la ciudad de Beirut y las consecuencias que esto traerá. No es solo que el aumento de los contagios del coronavirus haya puesto en graves problemas al sistema hospitalario de Líbano, sino que ahora tendrán que lidiar con la llegada de miles de personas heridas por la detonación.

² Líbano: qué se sabe de la cauda de la devastadora explosión en Beirut que dejó al menos 137 muertos y miles de heridos. Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-53659834

³ OMS Y Rusia envían ayuda médica a Líbano. Disponible en:

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/08/05/oms-y-rusia-envian-ayuda-medica-a-libano-173.html



Lo anterior, implica un verdadero reto para el gobierno libanés que ahora no solo tendrán que enfrentar a la pandemia, sino ayudar a su pueblo a reparar las grandes pérdidas que han sufrido, toda vez que cientos de familias se han tenido que desplazar a causa de que sus hogares han sido reducidos a cenizas en cuestión de segundos. Por lo tanto, el sistema hospitalario tendrá que atender a más personas heridas y, por otro lado, se tiene que llevar a cabo una planeación y coordinación peculiar para evitar que el número de contagios por COVID-19 se vea al alza, pues recordemos que la explosión ha dejado a miles de personas en estado de vulnerabilidad y expuestas a un contagio por no poder contar con los cuidados correspondientes para evitarlo.

Asimismo, es importante recordar que el pasado miércoles 05 de agosto, la Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión emitió un pronunciamiento al respecto, mediante el cual manifiesta que ante esta tragedia que ha sorprendido al mundo, comparte el dolor de la comunidad libanesa y formula sus más sentidas condolencias.

La Comisión Permanente manifiesta su solidaridad fraterna con el pueblo y el gobierno de la República Libanesa, haciendo votos para que se recuperen de esta dolorosa tragedia que nos ha enlutado a todas y todos. Estos lamentables hechos convocan a todas y todos los libaneses, sociedad, gobierno, fuerzas políticas y actores nacionales a mantenerse unidos y coordinar medidas conjuntas para superar los efectos de esta tragedia y resistir con determinación y voluntad las dificultades y desafíos emergentes. Las y los integrantes del Poder Legislativo de México extendemos nuestra solidaridad y muestras de apoyo a las familias afectadas, así como a la gran comunidad libanesa residente en nuestro país⁴.

En razón de lo anteriormente expuesto, es preciso señalar que el pasado 07 de agosto del presente, el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, emitió un comunicado de prensa mediante el cual refiere que aportará cien mil dólares a la reacción humanitaria internacional de emergencia tras la trágica explosión registrada el 4 de agosto en el puerto de Beirut, Líbano. Los recursos provendrán del Fondo Nacional de Cooperación Internacional para el Desarrollo (FONCID) -Fondo de Ayuda Humanitaria- de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID)⁵.

⁴ Pronunciamiento de la Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión. Disponible en: https://www.senado.gob.mx/64/version estenografica/2020 8 5/2082

⁵ Comunicado de prensa No. 225, México aportará 100 mil dólares al plan de respuesta humanitaria ante la explosión registrada en Beirut, Líbano, Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Disponible en: https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-aportara-100-mil-dolares-al-plan-de-respuesta-humanitaria-ante-la-explosion-registrada-en-beirut-libano?idiom=es



Asimismo, el comunicado precisa que en apoyo al llamado de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, los fondos mexicanos respaldarán el plan de respuesta de la Cruz Roja Libanesa. Dicha institución brinda primeros auxilios y atención médica de urgencia, y espera proveer albergue temporal a hasta 10,000 familias en las semanas próximas. Asimismo, da apoyo psicológico a las personas afectadas y contribuye a la comunicación entre personas temporalmente separadas.

Finalmente, en comunicado manifiesta que México y Líbano están unidos por profundos lazos de amistad y colaboración, enriquecidos también por las contribuciones de la amplia comunidad mexicana de origen libanés. Al apoyar en esta etapa crítica la reacción inicial ante la tragedia, el Gobierno de México reitera su solidaridad con el pueblo y el gobierno libanés.

Por estas razones, desde la Comisión Permanente queremos manifestar nuestras condolencias a las familias de las víctimas; y hacer votos por la pronta reconstrucción de las zonas afectadas, al tiempo que consideramos indispensable que el Estado mexicano fortalezca las labores de apoyo con Líbano, a fin de manifestar nuestra solidaridad, pero también nuestro compromiso por acompañar todas las acciones que permitan superar la emergencia. Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración de este Honorable Pleno el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

PRIMERO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión se solidariza con el pueblo y el gobierno de Líbano, afectado por la explosión en la capital del país, Beirut, ocurrida el pasado 04 de agosto del presente, asimismo expresa sus condolencias a las familias de las víctimas; y hace votos por la pronta reconstrucción de las zonas afectadas.

SEGUNDO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión exhorta respetuosamente al Gobierno Federal, para que a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, fortalezca la cooperación bilateral de protección civil y prevención de desastres químicos.

Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión, a los 12 días del mes de agosto de 2020.

Suscribe

Senadora Nestora Salgado García